



SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES

San José, 6 de marzo de 1915. al señor

Ministro de Relaciones Exteriores del Estado de Costa Rica
Nº 37, G.

En virtud de la autorización que el Director de Policía

me ha dado para proceder a la detención y apresamiento del

Señor Director de Policía.

En virtud de lo anterior, en la ciudad de Bluefield, en el día veinticinco de febrero de mil novecientos treinta y

El Gobierno de Nicaragua ha pedido la detención del nicaragüense señor Leopoldo Chacón, autor del homicidio perpetrado en la persona del Director de Policía

de León señor Somarribas, de acuerdo con lo dispuesto por el Artículo VII del Tratado respectivo celebrado en Washington el 20 de diciembre de 1907.

De dicho individuo se dan los siguientes datos: Fue comprendido en el reciente decreto de expulsión de nicaragüenses y se hace llamar Leoncio Pérez; en Bluefield fue reconocido y apresado, pero no obstante las precauciones que con él se tomaron logró fugarse y volver a Costa Rica; vive por el lado de la Estación del Atlántico, en casa de una señora nicaragüense, cuyo marido quiso degollarla hace poco y después se envenenó; es alto, delgado, hombros anchos, de color negro, cara redonda, pómulos salientes, no usa bigote ni barba, visto saco regularmente azul, pantalón a rayas y zapatos, som-

breros de paja, ojos negros, nariz chata, boca grande y prominente. Con frecuencia va con una máquinita fotográfica y visita mucho el Hotel Central.

ta mucho el Hotel Central.
En consecuencia, sírvase V. ordenar la captura de Leopoldo Chacón o Leoncio Pérez, cuya filiación se ha dado anteriormente, tomándose para ello las mayores precauciones por haberse informado a esta Secretaría que es un reo de los mas peligrosos.

mas peligrosos.
-Deseo al ambed si agradable el oírle de su
Reitero a V. el testimonio de mi distinguida con-
sideración.

Manuel Claudio MESA



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

The Waldorf-Astoria.

New York, 28 de sep 1915.

mi querido Alfredo:

El pedido de cartuchos que con carácter de urgente le acaba de llegar a Lalo Bonilla me hizo sospechar que el Gobierno había recibido algún informe acerca del viaje de don Rafael por Centro América que lo obligaba a permanecer en guardia y como en eso supuse Carlos Laborio había llegado a cita, juzgué oportuno, dado el carácter del señor, averiguar si su viaje obedece solo al deseo de dejar instalados sus hijos en un colegio ó si tiene conexión con la gira de don Rafael.

En este fin, y a la vez para hablar con un caballero que me escribió a Washington proponiéndome hacerme cargo de llevar a buen puerto el control de empuestato que el Guaranty Trust Company no

hiciera un chaleco, vine hoy a New York.

Pienso, pues, ponerle un detective a la cola del amigo Sabovio con la intención de que, si la información que de sus pasos se me dé, demuestre que ha estado trabajando de comprar elementos, avisarlo a la Secretaría de Estado para que se le expulse como extranjero que trata de llevar la discordia a su país amigo. Es claro que yo no tengo el menor deseo de hacerle ningún daño a Sabovio y si la idea de la expulsión me satisface plenamente por la parte impresionante que ello trae a los muros las cuales de seguro comentarían el hecho como una demostración palpable de que los Estados Unidos te quieren tanto que desgraciado el que intentara robar la menor cosa.

De la cuestión del empréstito yo no tengo mala fe ni confusión; las razones son tan obvias que para que repetirte las. — Por no dejar dicho al señor de la cuesta que me esperaba a mi llegada — que el Gobierno aceptaría el empréstito sólo en estas condiciones: Plazo, 15 años; interés, 5 %. ; garantía, acciones del nuevo Banco que se fundaría y la solidaria del Gobierno.

Contra lo que era de esperar me dijo que estaba bien, que creía poder llevar la operación en esos términos y que inmediatamente se pondría a la obra. La



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA

The Waldorf-Astoria,

New York.

191

imprección, francamente, que me hizo este señor fue la de un charlatán, aunque no dejó de impresionarme bastante la circunstancia de lo bien informado que estaba de nuestra negociación con el Guaranty Trust.

Me dijo, entre otras cosas, que el Guaranty Trustaba en la creencia de que el asunto habría quedado pendiente y que esperaba que Mariano volvería a reanudarlo.

En fin, yo creo que todo son pámperos pero, como nada se pierde, voy a ver hasta donde llega la cosa.

Toy a hablarte ahora del asunto de Consulado. Mariano, al ver la poca eficiencia del que actualmente lo Juempena, llamó a Montero y lo encargó de la oficina prometiendo reconocerle algo por su trabajo.

Montero es un muchacho muy discreto y conoce

Dos de este lugar y puede muy bien llevar la oficina
pero para no necesitar estar independiente, es decir,
sin Castro Beeche encima.

Mariano me dijo que tan luego como él llega
ra a Costa Rica arrestaría ese asunto, pero el tiene
poco para y no me llega ni la patente ni tampoco
nunquam instrucción al respecto.

Yo te ruego que tomes alguna providencia sobre
el particular ya sea nombrando a Montero en susti-
tución de Castro Beeche, o nombrándolo vice consej-
eral y pidiéndole después la renuncia al otro o can-
celando a Montero la orden que le diera Mariano de
concurrir a la oficina pues esta orden, aunque poco,
algún dinero representa.

Honestamente debo decirte que la última de
las soluciones sería desastrosa para los intereses del Con-
sulado pues el muchacho, no obstante sus capaci-
dades y buen dexo, no puede arrestárselas por la
falta del inglés.

Con recuerdos para todos los de tu casa
me doy el gusto de repetirme

Tu afmo.

Alfonso Castro Suárez

San José, 5 de octubre de 1915

Señor don Leónidas Pacheco,
Presidente del Congreso

Presente

Estimado señor y amigos:

Nos hemos impuesto del contrato celebrado entre el Gobierno y el señor Leo J. Gruulich para la exploración y explotación de la riqueza petroliera que se cree que existe en el país; y consideramos que el interés nacional que va encuadrado en ese contrato hace urgente el que se proceda a disuadirlo sin demora. Para ello es indispensable que el Congreso sea convocado a sesiones extraordinarias y creemos que usted debe interessarse en que tal convocatoria se haga, pudiendo asegurar que en las sesiones dichas nuestra atención se concentrará exclusivamente a ese fin, con exclusión de toda cuestión política o de otro género que pudiese en alguna forma entorpecer o retardar la solución de este importante asunto.

Lo manifestamos así a usted con el fin de que si fuere posible procure obtener la convocatoria del caso.

De usted atentos servidores,

Luis Andrade,
Símboleo

Autografo por el Señor
Arturo Vela,
Luis Andrade

François Taconay
Cabo Braya

San José, 5 de octubre de 1915

Señor don Leonidas Pacheco,
Presidente del Congreso

Presente

Estimado señor y amigo:

Nos hemos impuesto del contrato celebrado entre el Gobierno y el señor Leo J. Graulich para la explotación y explotación de la riqueza petrolífera que se cree que existe en el país; y consideramos que el interés nacional que va envuelto en ese contrato hace urgente el que se proceda a discutirlo sin demora. Para ello es indispensable que el Congreso sea convocado a sesiones extraordinarias y creemos que usted debe interessarse en que tal convocatoria se haga, pudiendo asegurar que en las sesiones dichas nuestra atención se concentrará exclusivamente a ese fin, con exclusión de toda cuestión política o de otro género que pudiere en alguna forma entorpecer o retardar la solución de este importante asunto.

Lo manifestamos así a usted con el fin de que si fuere posible procure obtener la convocatoria del caso.

De usted atentos servidores,

Luis Andrade,
Scónbotis

Autografo por el Señor
don Arturo Vialo,
Luis Andrade,

François Daunay
Cabo Durazno

LOUIS ANDERSON
ABOGADO

Señor don Leonidas Pacheco,
Presidente del Congreso

Presente

Estimado señor y amigo:

Nos hemos impuesto del contrato celebrado entre el Gobierno y el señor Leo J. Greulich para la exploración y explotación de la riqueza petrolera que se cree que existe en el país y consideramos que el interés nacional que va envuelto en ese contrato hace urgente el que se proceda a discutirlo sin demora. Para ello es indispensable que el Congreso sea convocado a sesiones extraordinarias y creemos que usted debe interesarse en que tal convocatoria se haga, pudiendo asegurar que en las sesiones dichas nuestra atención se concentrará exclusivamente a ese fin, con exclusión de toda cuestión política o de otro género que pudiere en alguna forma entorpecer o retardar la solución de este importante asunto.

Lo manifestamos así a usted con el fin de que si fuera posible procure obtener la convocatoria del caso.

De usted atentos servidores,

Luis Anderson,
Bermúdez

Autografo por el Lic.
don Arturo Velo,
Luis Anderson

François Faure
Gautier

San José, 5 de Octubre de 1915.

Señor don Leonidas Pacheco,

Presidente del Congreso

Presente

Estimado señor y amigo:

Nos hemos impuesto del contrato celebrado entre el Gobierno y el señor Leo J. Greulich para la explotación y explotación de la riqueza petrolífera que se cree que existe en el país; y consideramos que el interés nacional que va envuelto en ese contrato hace urgente el que se proceda a discutirlo sin demora. Para ello es indispensable que el Congreso sea convocado a sesiones extraordinarias y creemos que usted debe interessarse en que tal convocatoria se haga, pudiendo asegurar que en las sesiones dichas nuestra atención se censagrará exclusivamente a ese fin, con exclusión de toda cuestión política o de otro género que pudiese en alguna forma enterpecer o retardar la solución de este importante asunto.

Le manifestamos así a usted con el fin de que si fuere posible procure obtener la convocatoria del caso.

De usted atentos servidores,

Luis Andersen Francisco Faerren León Certés Carles Duran

Autorizado por el Lic. don Arturo Velià, Luis Andersen



4050. PARIS — Avenue de l'Opéra

CARTE POSTALE



17-11-15

Estimado Señor ministro
Un buen recuerdo de
aqui, me embarco
dentro ocho dias y cuento
estar en esa el dia 15.
mas ó menos del entabante
ó tiempo pues para las fiestas

Le afectuoso

Hoots

Señor don Pedro Díaz
ministro de Guerra

San José
Costa Rica

Contestado el 17 Dic 1915 -

9

Washington,

2 de Diciembre 1915

Mi querido Alfredo:

Hoy te dirijo un largo telegrama que traducido dice: "Fue visitado por noble el Secretario de Estado. El califica como locura contrato Guaranty; promete auxiliar eficazmente otros; temo quede en palabras. Ahora mismo estoy en tratos con Bankers Trust. Hay necesidad de detalle especificando entradas Gobierno el año actual. Punto final. ¡Cuando llegan tus hermanas?"

La explicación de este cable es la siguiente: Precisamente el dia que me vine para Washington con mi familia

2

había estado Mr. noble en el Departamento de Estado tratando de averiguar que había de cierto en los millones que pensaron darle a Costa Rica por sus derechos del Canal. No pudo ver a Mr. Lansing pero se confabuó largamente con Long quien le manifestó que no tenía ninguna noticia al respecto; entonces Mr. noble le dijo que el Gobierno de Costa Rica tenía gran interés en ese dinero para pagar un empréstito que tenía conseguido con el Guarantees Trust Company y le explicó como era la negociación; Long no pudo volver de su asombro y sin ambages le manifestó que solo un loco podía suscribir una operación tan descabellada en que solo se daba y nada se recibía. Agregó Long que él tenía mucho interés en llevar al convenimiento del Gobierno Americano la conveniencia de ayudar a nuestro

... una mexicana le parecía muy razonable.

Long, que es un gran conversador y sobre todo
un gran prometedor, pero a mi juicio, un piezas com-
pletas seguirá desarrollando la idea ante Mr. Long:—
Que el Gobierno Americano, ya que no de una manera
pública y ostensible, si efectiva y práctica consiguiera
que banqueros compraran bajo uerda pero por cuenta
del Gobierno de Costa Rica las deudas francesa e inglesa
las cuales hoy se cotizan en un numero decente y
sobre esto que decían al Gobierno para el Banco Inter-
nacional la cantidad que se requiere; que si la opera-
ción presentaba dificultades porque los tenedores de bonos
podían echar de ver la cosa y entonces se plantaban en
no vender sino a la par sus bonos, que el Gobierno de Costa
Rica, después de haberse entendido previamente con los ban-
queros, ofreciera al consejo de Tenedores de Bonos en
Inglaterra y a quien corresponda en Francia, comprar los

títulos de las deudas pagando unos 5 ó 10 puntos mas de lo que hoy se cotizan en plaza, proposición que de seguro sería aceptada dada la necesidad de plata en que hoy se encuentran los europeos. En fin, la mayor de ideas bonitas y por cierto muy realizable si los señores del Gobierno Americano tuvieran realmente buena voluntad al respecto.

Mr. noble quedó encantado con la idea; ya él se sonaba recibir honorarios en proporción y me escribió dos cartas, — él se cruzó dia en el camino conmigo —, pidiendo me la mayor de datos sobre el estado particularizado de nuestras finanzas.

Desde luego tu puedes suponer que de estos asuntos ya yo había hablado la mayor de veces con Long. El se muestra muy amigo mío; como y pauso con mucha frecuencia con él y claro está que desde mucho antes ya yo me sabía de memoria sus elucubraciones.

Sin embargo, después de la conversación con noble le telefoneé invitandole a lunchar y una vez allí le pregunté que había de cierto

en la cosa y hasta que punto se podía con-
fiar en su feliz arreglo. — Me dejó lo que
siempre me había dicho, sus buenas intenciones
y propósitos y la dificultad que él tenía de
que el Gobierno adoptara sus ideas, no porque
no las encontrara buenas sino por los muchos
intendentes que a diario lo abrumaran; me di-
lo además que él le había hablado a Mr. Lan-
sing del negocio con el Guaranty y que Mr.
Lansing había tenido la misma desfavorable si-
ma impresión que él. Me habló también de
la cuestión del causal y del interés que tiene el
Gobierno de resolver el asunto tan pronto como
sus ocupaciones se lo permitan, pero que desde lue-
go era su opinión personal que mucha prisa
Costa Rica arriba de un millón por las razones
que tu conoces de que dar más equivaldría a
encontrar que con Nicaragua se ha cometido una

solata, etc, etc

Sedé luego, como yo ya lo temía, noble di gran
importancia a sus palabras pero la primera vez que después
de esto fui a ver a Mr. Loring, le pregunté si Mr. noble
le habría hablado de una cuestión para Costa Rica. Yo
bien sabía que Mr. noble no le habría visto pero quise
asecuar el asunto. Mr. Loring, que es el hombre
más callado de la tierra, me dijo que no había podido
decirle a Mr. noble pero que Mr. Long le habría contado
que el proyecto de control era muy malo para Costa
Rica y que de seguro el Gobierno no lo aceptaría jamás.
Yo entendí lo que me decía Mr. Loring es persona discreta
sobre toda consideración pero sin embargo me pareció adivi-
narle que no tenía ninguna buena opinión de noble porque
me dijo que a los Estados Unidos les hacía mucho daño lo con-
trario a lo que eran tan afectos los banqueros y los abogados.

que de nuestros países y él me dijo que sí, que él era de
esa opinión y que mucho le satisfaría hacer algo efectivo
sobre el particular. Pero nada mas; mucha pululaba, mucha
cha buena razón pero de allí no pasaron.

Me visita no era para hablar de finanzas; mi visita
fue, como la de todos los sábados, para hablar de muchos
asuntos con Panamá el cual, contra todo mi deseo, me
dijo a favor de tortuga. Le hablé con todo color de la
cosa a Mr. Sargent, le manifesté de modo tan terminante
que pueste que ya hacia un año de salvo los ésta
los tiburones ofrecidos en mediación y sin embargo las cosas
se encontraban en el mismo estado, mi Gobierno no podía
esperar mas y que en el proximo mes, que ya el verano habrá
terminado los tiburones, encarará la expedición del caso a tomar
posesión de lo que legítimamente le pertenece.

Mr. Lansing se mostró muy apesadum
y me dijo que mi Gobierno tenía muchísima
razón para encontrarse violento. Que en
verdad el proceder del Gobierno Americano
no había estado en consonancia con sus
deberes y con sus deseos pero que no lo atri-
buyera a otra causa que a la multiplici-
cidad de problemas que han tenido que
contemplar, pero que ahora tomará en
este negocio las providencias que se imponen.
Acto seguido, y a mi presencia, llamó a
Mr. Reich, el sucesor de Long que vuelve al
Salvador, y le dijo que dirigiera un cable al
Ministro Americano en Panamá instruyéndolo
de que se acercara al Gobierno y le expresara
que los Estados Unidos consideran que no pue-
de quedar por más tiempo sin solucionar
la cuestión de fronteras con Costa Rica y
que la única solución que el Gobierno Americano
no ve es la perfecta y ful observancia del
Lando White y del Pacto Andeson Porras.

3

El triunfo parece completo y sin embargo no estoy todavía satisfecho. Creo conocer ya un poco a esta gente y estoy seguro que si en Panamá se ponen a lerdear y a no darse los entendidos, pasarán todavía dos o tres meses, sino más, ~~y tal vez~~ antes de que comemos preñejos de lo nuestro. Claro que al final Panamá no puede menos de ceder pero para ello se necesita todavía gastar un cañal infinito de paciencia y no dejar un momento de estar chaceando a los señores del Departamento.

Y volviendo al asunto financiero debemos decir que el amigo O'Neill fracasó por completo en sus empeños habiendo sido sin el inicio tal vez el principal motivo de su falta

de éxito el bendito contrato con el Guaranty.

En efecto: las personas que ayudaban a Mr. O'Neill
los abogados Mallet Prevost y Lago Arriaga tienen una
altísima reputación en el mundo de los negocios la-
tino americanos de esta ciudad y no hay transacciones
de importancia con estos países en que los referidos se-
ñores no figuren. Su gestión, pues, parecía decisiva pero
ante la indubitable noticia de que la negociación con
el Guaranty era un hecho, tuvieron que retrarse.

Yo sin embargo seguí fuerzando por otro lado y,
por medio de aquella conversación que un Washingtoniano
le había hecho a Oreamus y de que yo te había hablado,
consegui medio interesar al Bankers Trust a extremo de
que me han pedido la mar de detalles sobre nuestras fija-
zas después de haber aceptado en principio, es decir, para
tomarla en estudio y consideración. A. No. 1. - 4

La primera en que yo hubiere intervenido, te diría que la cosa estaba hecha, tan buena voluntad se le ve a estos señores, pero como ya he visto como se va cambiando después, todavía estoy muy pessimista.

Acabo de recibir un cable de Mariano en que me dice que suspende contrato Guaranty hasta nuevas instrucciones. Gracias a Dios!

Esta carta la comencé ayer 2 y la he continuado hoy; por eso te digo que acabo de recibir el cable de Mariano.

En este mismo correo te mando una copia impresa del discurso que va a pronunciar Mr. Wilson en la apertura de la Cámara. A mí me interesaba mucho ese documento para saber que ha

blaba respecto del canal y Mr. Tammelty,
el Secretario del Presidente, tuvo la fruiza de
enviarme una copia a título ~~abiolitamente~~
confidencial.

Como puedes tu ver, Mr. Wilson no men-
ciona en absoluto tal cosa, como tampoco habla
del tratado con Colombia y cuando trata de la
creación de presupuesto se refiere hasta a partidas
de \$50.000⁰⁰ y no deja nada para pagarnos a
nosotros, ni a Nicaragua, ni a Colombia.

Es verdad que si el contrato fuese aprobado por
las Camaras en el mismo acto vendría la apropiación
respectiva pero si me parece natural que el Presiden-
te hubiese iniciado el asunto, tan ligado a la
defensa nacional y al desarrollo de la marina mercante,
si hubiera en verdad tanto interés para llevarlo a
llante como muchos piensan.

Y pongo aqui punto final porque la verda-
d es que no sé ni lo que estoy diciendo; me cogió muy
tarde y el sueno me tiene rendido.

Tuyo

Juan José Mosandy



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA.

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK.
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA.

The Waldorf-Astoria,

New York, 17 de Dic 1915

Mi querido Alfredo:

Ayer te escribí una larga carta de asuntos puramente personales; hoy quiero tratar contigo de cosas políticas e, mejor, públicas.

Dale todo un gran abrazo por el triunfo tan redondo y tan contundente que lograste en las elecciones y que para mayores desredidos de nuestros enemigos resultó superior todavía a lo que la víspera te figurabas.

Este es el mejor tapabocas que se les puede dar a tus detractores que se han exhibido de la manera más triste. Sobre todo, don Rafael. Eso que un jefe de Partido que aspira a la Presidencia no haya podido

do seguramente un número de votos suficiente para salir diputado es lo mas triste, más que cuando él habrá andado profiriendo a voz en cuello por toda Centro América que su aspiración suprema por el momento era alcanzar una diputación que le serviría de antecedente para sus fines futuros.

Y ahora que hablamos de don Rafael debo decirte que has estado sinceramente injusto con Cleo Lura. No porque le hayas aceptado la renuncia sino por la tristísima idea que de él tienes. Si te digo que lo de la renuncia no creíste porque él de todas maneras no pensaba regresar a Guatemala. El sueldo con que contaba, bastante para soltero, era del todo insuficiente para un casado, más para un casado con Marta, muchacha guapa, vanidosa y a la cual él quiere tanto que no puede privarla de lo que le pida. Por sostener la vida obligada a un matrimonio de sociedad en Guatemala se comió en dos años la herencia que le dejara don Salvador y viendo que ya se le habían agotado los recursos se vino para acá con la ilusión de labrarse una posición independiente.

Es muy activo, de muy clara concepción y



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA

The Waldorf-Astoria,

New York;

191

ra los neficios y ha podido llegar a conseguir muy buenas representaciones. ¿ Se le ofrecerá a servir ? ¿ Podrá encontrar la segunda parte, el comprador, así como halló el vendedor ? — Ese es el problema y por cuenta de resolución muy dudosa.

No ; la injusticia consiste en que tú, con vista de datos del todo inexactos consideras a él como civilista y como enemigo de tu Gobierno. Y es todo lo contrario. Phale es un sincero y convencido partidario de tu actuación política y tiene a la vez de Yglesias el concepto más triste.

Lo que para mí que como es parente de su mujer y además un ex Presidente de la República, le dispensé en Guatemala las cortesías y atenciones o lifadas en su casa. No le hospedó en su casa ; la

noticia es perfectamente infundada, como que
El jubillado esté en el lugar en que se apesó y po-
sueña del Gobierno de Guatemala, que en el
Hotel Imperial de aquella ciudad así como
su secretario, Rafael Hinc, no obstante ser pa-
rro doble, cañi hermano, de Marta.

Se dio una comida, que por lo visto ha-
bía fijado a Costa Rica convertida en el hospeda-
je completo de la temporada, y esto fue todo.
¿Puede culpar a Chale de tal paso median-
do como median los antecedentes de parentesco y
estrecha amistad que ligan a Iglesias con los
Hinc? En cambio, actuó tan atmósicamente en
confidencia que tuvo con Estrada Cabrera pocos
días antes de la llegada de Iglesias que a este no
no se le tributaron ninguna atenciones oficiales; a
recibido no fue nadie con carácter así; ni el
Presidente ni ninguno de sus ministros le hizo una
queja alguna; fue invitado a una comida que
dio la sociedad de Guatemala a don Manuel
Perez como simple invitado y en sucesivo tiempo,
en donde se le hicieron buenas y especiales frutas,
fueron con carácter social, nunca público

En decir, Cabrera quiso afusajar a Rafael
pero por medio de terceros y no del Gobierno y esta



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA

The Waldorf-Astoria,

New York;

1911

actitud, que por cierto herió mucho la vanidad de Yglesias que se creía como es Presidente acreedor a otras consideraciones, se debió en principalísima parte a la diplomacia de Chile.

¡El civilismo de Chile! si lo vieras dentro entiendo con sus cañados y probándoles a los muertos y enterrada que está la personalidad política del amigo don Rafael.

No, Alfredo; es necesario que cambies de modo de pensar y que si llega el caso no desaproveches las muy especiales dotes con que cuenta Chile.

Y vamos a otra cosa.

En días pasados, y por suplicia de Treppi, te puse un cablegrama que las personas que él ha interesado en el negocio de petróleo son alcohólicas y completamente responsables. En efecto: el pri-

capital es Mr. Buttles, el hombre mas rico y mas conocido de Washington y el Presidente de la sociedad petrolera de los Estados Unidos que sigue en importancia a la Standard Oil. Con él celebri una larga conferencia y me ratificó todo lo que me había dicho creyendo respecto de su fin me resolví de acometer el negocio y en condiciones mucho mas ventajosas para el País que las que pide el Doctor Greulich.

Como de todas maneras esto de celebrarse ha de ser sin mi intervención, pues lo lógico es que se haga directamente con Enrique, no he estudiado los contratos y por lo mismo no te puedo una opinión consciente acerca de las ventajas que dice ofrecer; así es que lo único que te puedo decir porque si me consta es que la obligación que contraiga Mr. Buttles tiene tanta responsabilidad como si fuera suscrita por el National City Bank o cualquiera otra de las mas fuertes instituciones de este País.

Estoy preparando un cable para Maria no que dice: "He vendido municiones a treinta dólares el millar; deben ser embarcadas durante la proxima semana o la que sigue; consignamiento debe ser hecho a Montero. Dalele las paquetes marcas y vueltas a marcar transito New York Europa. Telegráfame si puede."

4 18



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK.
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA.

The Waldorf-Astoria,

New York:

191

El precio como ves no puede ser mejor sobre todo si se tiene en cuenta que la primera oferta que se me hizo fue considerando el artículo como si fuera metal viejo. Posiblemente van a ser vendidas esas mercaderías en la misma cantidad, sólo no más, que contaron hace 18 años.

A Montero se debe el negocio; se mucho como conveniente que tiene de las gentes de New York le permitió encontrar tan buen comprador y por este motivo, y a la vez, por la circunstancia de vivir él en New York, creí oportuno que no fuera a mi mano a él a quien se le debía conseguir la mercadería.

Bélio me escribió sobre el particular y me explicó que el Gobierno deseaba tener en completa reserva

la negociacion para poder así disponer del dinero
en aquellos gastos que no se pueden ni deben hacer
publicos. Buena me parece la idea pero no su
realizacion fues francamente no me puedo expli-
car de que manera llegar a lograrse que salgan
1600 cajas del cuartel para la estacion sin
que nadie lo perciba. Pero, en fin, lo que es por
mi parte no habrá ninguna dificultad en gua-
dar el secreto.

La fecha de entrega me pareció muy ape-
niante pero no me fue posible conseguir que la alar-
garan; sin embargo yo creo que moviéndose con
actividad bien se puede despachar el articulo en
el vapor del 2 de Enero que es en realidad la fe-
cha convenida.

El empestito que estoy tratando con
Banceros Trust parece todavía bien encaminado;
separadamente habrá que subir la comisión de
5% que le había ofrecido a O'Neill o aceptar
condiciones mas onerosas que las que entonces habrá
yo pedido, o ambas cosas a la vez, pero, natural-
mente, antes de llegar a la firma te informare
por cable de lo que se convenga para que me digas
si lo apruebas o no. El abogado con queuento es
Mr. Audeney; ya tu sabes que este muchacho es una pan-



THE WALDORF



THE BELLEVUE-STRATFORD



THE ASTORIA

THE WALDORF-ASTORIA, NEW YORK
THE BELLEVUE-STRATFORD, PHILADELPHIA

The Waldorf-Astoria,

New York,

191

teria para la plata y que de hacerse el negocio su cuenta es de las gordas pero a la vez es muy eficaz y de una influencia casi absoluta entre la gente de la plata. El se muestra muy optimista y como una vez que pasó el X mas tiene que irse a Inglaterra por cuenta de los empaquedores de Chicago para reclamarle al Gobierno Ingles el comiso de varios buques, está activando todo lo que puede el acá en tanto a fin de dejarlo solucionado antes de su partida.

En esta semana debió haber sido resuelto pero por desgracia lo ha parado en cama Mr. Kent, el vice Presidente encargado del negocio y hasta el lunes no volverá a la oficina. Como ya no puedo demorar mas mi reposo a Washington dejare a Rafael aquí para que cuente con Mr. Kent las dificultades

que le oponga ; de todas maneras él es mucho más
eficiente que yo , está muy bien empapado del
negocio y ademas se puede decir que fue su ini-
ciador.

Con motivo de la carta de Peláez se me ha
ocurrido una idea muy buena para que el
Gobierno se haga de reales sin que nadie lo llegue
ni a oír siquiera y consiste en que se suba
en el contrato unos puntos a la comisión que
se convenza y que los banqueros entreguen la di-
ferencia al Gobierno . ¿ Que te parece ?

Entonces el empréstito en lugar de ser colocado
al 94 ó al 95 como yo pensaba aparecería al
90 , pongo por caso , que siempre resultaría un tipo
perfectamente aceptable para nuestros Paises .

Por este mismo correo te sa el libro que me
pedisteis , yo he sido muy desmadrado en eso de man-
tarte libros de los que gustas pero esto se debe a que
como Luis Felipe te llevó la vez pasada una gran
biblioteca supuse que todavía no habías tenido tiem-
po de concluirla . Sin embargo en lo sucesivo promi-
sare ser mas diligente .

Esperando que antes de que recibas esta te pue-
da dar por cable una buena noticia referente al
Empréstito , me doy el gusto de repetirme
tu afuso .

El amable y cariñoso saludo